

François Héritier, Mireille Schaufelberger

SFD Conference: programme de remise en forme pour pilotes

Avant-goût de la SwissFamilyDocs Conference 2013, 29-30 août 2013, Berne



La planification de la relève, la pression croissante sur les coûts, la redistribution des responsabilités entre les disciplines spécialisées (skill mix), ainsi que la gestion de

l'innovation au cabinet du médecin de famille ne sont que quelques-uns des défis auxquels sont actuellement confrontés les médecins de famille. C'est pourquoi ces sujets brûlants et d'autres encore occupent une place centrale dans la SwissFamilyDocs Conference 2013 (www.swissfamilydocs.ch/2013). Sous l'intitulé «Retour vers le futur», cette plateforme nationale de formation continue et de discussion pour les médecins de premier recours met l'accent sur le développement et la sécurisation de l'avenir de la médecine de famille suisse en tant que discipline médicale à part entière et en tant que pierre angulaire du système de santé. Si nous trouvons le chemin pour revenir à une médecine de famille forte et si nous voulons également nous affirmer à l'avenir, nous devons à nouveau prendre conscience des compétences qui nous sont spécifiques, à nous médecins de famille. Ce n'est qu'à ce moment-là que nous pourrons définir notre rôle et nos missions dans le système de santé en mutation et les représenter à l'extérieur avec assurance. Dès lors, il faut d'abord clarifier quels objectifs nous avons déjà atteints et quelles missions nous attendent encore. Le 30e anniversaire de la médecine de famille universitaire à l'Université de Berne, que nous célèbrerons en 2013 entre autres lors du congrès, facilite le retour aux compétences clés et au chemin accompli jusqu'à présent.

La Political Arena définit le cadre pour le partage des rôles

L'augmentation des maladies chroniques, les coûts croissants et la complexité de la prise en charge médicale laissent inévitablement apparaître la nécessité d'un partage des tâches et des compétences avec les autres professions de santé. Mais les attentes et les besoins nouveaux de nos jeunes collègues en matière d'organisation de la vie professionnelle et privée, ainsi que la pénurie de médecins de famille, constituent également de grands défis, qui rendent une réorientation dans ce sens nécessaire. C'est pourquoi la Political Arena de la SFD Conference, qui se tiendra lors de la 2e journée, se penchera sur le thème du «skill mix», qui est étroitement lié à la définition des tâches dans le cabinet médical du futur et concerne avant tout la jeune génération de médecins de famille. Quatre experts discuteront des possibilités et des conséquences du skill mix, discussions auxquelles participeront également différents groupes professionnels.

Vol sans visibilité: non merci

Tous les modèles pour le système de santé de l'avenir nécessitent un chef d'orchestre ou plutôt un pilote. Cette fonction est et restera assumée par le médecin de famille. Les qualifications suffisantes des pilotes médicaux pour répondre aux exigences élevées qui leur incombent sont non seulement apportées par la formation médicale pré- et post-graduée, par l'acquisition de certificats de capacité et par l'expérience pratique («heures de vol»), mais justement aussi par les congrès de formation continue comme la Swiss-FamilyDocs Conference. La SFD Conference 2013, organisée par l'Institut bernois de médecine de premier recours (Berner Institut für Hausarztmedizin, BIHAM) en collaboration avec les quatre autres instituts de médecine de famille, propose, comme à son habitude, une vaste palette de connaissances spécialisées et orientées vers la pratique. Parmi les temps forts du programme à orientation médicale ou clinique figurent notamment les deux cours de type Refresher «Better aging» et «Anticoagulation: avantage vs hémorragie», ainsi que les séminaires «Impfplan 2013», «Valeurs de laboratoire dans la zone grise», «Gentests in der Hausarztpraxis» ou «Die Schulter». Lors de la trentaine de Workshops seront entre autre abordés les maladies pancréatiques, «Differentialdiagnose und Abklärung von Schlafstörungen» «Rezidivierende Infekte der oberen Atemwege in der Pädiatrie». Des thèmes organisationnels ou prioritaires, et bien d'autres encore, ont été abordés lors de manifestations telles que «Neue Aufgaben der MPA», «Wie lese ich Studien? EBM als Tool statt als Dogma», «Motivational Interviewing - Exercice avec des patients acteurs» ou lors du Teachers Teaching «Wie motiviere ich Studierende?». En jetant un œil sur le programme complet, il devient évident que la Swiss FamilyDocs Conference offre à nouveau en 2013 un assortiment passionnant de thèmes très actuels et pertinents pour la pratique (www.swissfamilydocs.ch/2013/programme). Les titres des différentes sessions sont toujours indiqués dans la langue utilisée pour la présentation.

Attractivité pour les médecins de famille du futur

La SFD Conference s'adresse en premier lieu à tous les médecins de famille, ainsi qu'à tous ceux qui souhaitent le devenir. Parmi eux, il y a bien sûr les médecins assistants qui ont déjà clairement choisi la médecine de famille comme objectif de formation postgraduée, mais aussi ceux qui n'ont pas encore pris de décision ferme et hésitent encore quant à leur futur domaine de spécialité. Par ailleurs, la SFD Conference est également profitable aux médecins adjoints et aux étudiants, qui peuvent à cette occasion se faire une idée globale et très nette de la médecine de famille et des connexions de plus en plus importantes avec la médecine hospitalière. Il ne reste plus que quelques jours pour profiter des tarifs réduits d'inscription octroyés en cas d'inscription avant le 1er juillet 2013 (http://fr.swissfamilydocs.ch/2013/inscription).

Correspondance:

Dr François-Gérard Héritier, Président de la SSMG, Membre du comité d'organisation heritier.vf[at]vtxnet.ch

Dr Mireille Schaufelberger, Directrice de l'institut et de l'enseignement, BIHAM, Membre du comité d'organisation mireille.schaufelberger[at]biham.unibe.ch